

---

## BOLETÍN INFORMATIVO / Semana No. 8

### **LAS ENT ANTE LOS RETOS Y PERSPECTIVAS DE LA ASISTENCIA SANITARIA**

A corto y mediano plazo los más caros propósitos relacionados con la reducción global de la mortalidad prematura que ocasiona las llamadas enfermedades no transmisibles pueden tener una oportunidad con una adecuada gestión de los servicios de salud. Esto no debe desviar ni extraviar la mirada del ideal, ni mucho menos de los esfuerzos reales y los propósitos, a más largo plazo, relacionados con la prevención primordial y primaria de éstas.

Se especula, cada vez más, acerca de las perspectivas de la asistencia sanitaria. Por supuesto, estas especulaciones se han hecho cada vez más polémicas y controvertidas a partir de la situación de crisis en que la pandemia de la COVID – 19 sumió a los sistemas de prestación de servicios de salud en todo el mundo.

Se miraba con mucho entusiasmo, antes de la pandemia y en círculos teóricos de Salud Pública, al horizonte 2050 como la consumación de una nueva panacea para una asistencia sanitaria *enlatada*, caracterizada por las cuatro “pes”: *predicción, prevención, personalización y participación*. Así, se concebía como posible, desde la mística de consumo de *occidente*, para cada cual un plan de salud para toda la vida, combinando la promoción de salud y la intervención temprana basada en los factores de riesgo individuales. Un plan guiado por entrenadores de salud, que apoyarían a las personas a tomar decisiones saludables a lo largo de la vida y a hacer el mejor uso posible de los servicios de salud.

Ante la situación real del mundo es difícil suponer que estos modelos ideales (o idílicos) vayan a acercarse pronto al mundo real; que la

tecnología, por sí sola vaya a resolver los retos a los que tiene que hacer frente la asistencia sanitaria en un mundo cuya complejidad ha superado la imaginación. Estos retos se pueden sintetizar en:

- La carga creciente de las llamadas enfermedades no transmisibles, con las consecuencias epigenéticas del modelo determinado por la industria y el comercio mundial.
- La particular carga creciente de los trastornos mentales y, especialmente, de la demencia.
- Las necesidades cambiantes y crecientes de una población que envejece.
- Los costos insostenibles de la asistencia sanitaria.
- La profundización de las inequidades y el desigual acceso a los servicios de salud, así como las carencias en la gestión resolutive de éstos.
- La inseguridad creciente de la atención sanitaria.
- Los efectos del cambio climático.
- La aspiración y la necesidad de la participación significativa de las personas.

Los nuevos modelos de gestión clínica y sanitaria deberán extender su alcance más allá de los tradicionales centros e instituciones de salud, para poder apoyar un cambio de conducta que supere las interacciones tradicionales médico-paciente.

Viejos y nuevos obstáculos se agolpan para impedir el desarrollo de novedosos y revolucionarios modelos de prestación de servicios de salud. Entre ellos, se destacan los esquemas de organización fragmentada y obsoleta aun predominantes, los crecientes problemas de financiamiento sostenible para el mantenimiento y desarrollo de la infraestructura y las tecnologías sanitarias, la falta creciente de disponibilidad de personal. En el caso nuestro particular, el acoso global que se nos impone por el imperialismo norteamericano obliga a un esfuerzo extraordinario en el rediseño, reingeniería y búsqueda de la eficacia global de la asistencia

sanitaria, basado en la inmanencia de los ideales de justicia social y equidad que nos movilizan y proyectan al futuro. / (STM).

### **PRINCIPALES EVENTOS DE LA SEMANA 8**

- Lunes 20: Día Mundial de la Justicia Social // Comienza la Reunión Metodológica Nacional del PAMI (hasta el 22).
- Martes 21: Día Internacional de la Lengua Materna // Reunión Técnica y de Coordinación Semanal de la Dirección Nacional de Epidemiología (9.00 h, MINSAP) // **Reunión de la Comisión Nacional Técnico Asesora del MINSAP para las Enfermedades Cerebrovasculares** (13.30 horas, INN) // **Videoconferencia de la SOCUSAP y el Departamento de ENT con las Provincias para Coordinar el Trabajo Conjunto de impulso a la Estrategia de ENT** (Desde el Centro de Dirección del MINSAP, 16.00 h).
- Miércoles 22: Día Mundial de la Encefalitis // **Taller Nacional de Habilidades para la Vida en Niños, Adolescentes y Jóvenes** (8.30 horas, HNC).
- Jueves 23: **Aniversario de la Fundación del INDER (1961)** // Día del Compromiso Internacional del Control del Mercurio // Reunión de Balance del Área de Asistencia Médica del MINSAP // **Visita Operativa de Trabajo del Departamento de ENT del MINSAP a Artemisa para Impulsar la Estrategia de Prevención y Control de las ENT.**
- Viernes 24: Aniversario del Grito de Baire – Reinicio de las Guerras por la Independencia de Cuba (1895) // Día del Trabajador de las Comunicaciones en Cuba – Aniversario de la Fundación de Radio Rebelde por el Che (1958) // **Inicia Jornada Científica por el Día Mundial de las Enfermedades Raras en Hospital Pediátrico de Cienfuegos** // **Visita Operativa de Trabajo del Departamento de ENT del MINSAP a Villa Clara para Impulsar la Estrategia de Prevención y Control de las ENT.**
- Sábado 25: Aniversario de la Muerte de Félix Varela Morales (1853) // **Concluye en Hospital Pediátrico de Cienfuegos la Jornada Científica por el Día de las Enfermedades Raras** // **Visita Operativa de Trabajo del Departamento de ENT del MINSAP a Cienfuegos para Impulsar la Estrategia de Prevención y Control de las ENT.**
- Domingo 26: Aniversario del Inicio de la Primera Campaña de Vacunación Antipolio en Cuba (1962).

### **SUGERENCIA DEL DOMINGO (PARA LA SEMANA 8) – LEER PARA CRECER**

Este domingo, 19 de Febrero, coincidiendo con la clausura en La Habana de la Feria del Libro, desde el Grupo de WhatsApp de ENT, se recomendó la lectura de **AEQUANIMITAS** y se regaló allí una versión digital del texto. Es ésta Antología de conferencias y discursos de **Sir William Osler** un material imprescindible para médicos y salubristas. Búsquelo, léalo, compartálo, y sobre todo, con los más jóvenes quienes necesitan para crecer bien y servir mejor de esta fuente nutricia de la cultura universal. También esta sugerencia se relaciona con un anhelo y una necesaria batalla por la deuda que tenemos con la edición cubana de esta obra.

***AQUÍ SE ACEPTAN COLABORACIONES: ¡HAGA LA SUYA!***

***Coordinador: Dr. Salvador Tamayo Muñiz – MINSAP, La Habana, 20 de Febrero de 2022.***

[salvador.tamayo@infomed.sld.cu](mailto:salvador.tamayo@infomed.sld.cu)